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Страхование

— перспектива —

Одна «коробка»  
на всю Россию
В Госдуме готовится ко второму чте-
нию законопроект о страховании жи-
лья от стихийных бедствий. В конце 
октября на совещании в правительст-
ве страховщики предложили властям 
новую схему работы будущего закона 
— разработать общий для всех жиль-
цов страны «коробочный» продукт по 
страхованию недвижимости от чрез-
вычайных ситуаций. Его стоимость, 
по предварительным оценкам ком-
паний, составит примерно 360 руб. в 
год, а страховая сумма при этом будет 
установлена на уровне 300 тыс. руб. В 
пределах этой ответственности ком-
пании застрахована будет конструк-
ция жилья без обстановки и отделки. 
При этом клиент по желанию сможет 
увеличить страховую сумму и покры-
ваемые риски, доплатив за полис.

Чтобы решить проблему нера-
венства сборов и рисков в разных 
регионах, страховщики предложи-
ли создать единый компенсацион-
ный фонд по страхованию жилья от 
ЧС, куда компании будут отчислять 
300 руб. от каждого проданного поли-
са. Из фонда страховщики будут осу-
ществлять выплаты в случае наступ-
ления убытков. Такой фонд по пред-
ложению рынка может быть сформи-
рован в рамках Национального сою-

за страховщиков ответственности, ко-
торый в настоящее время уже отвеча-
ет за подобный сбор средств при стра-
ховании ответственности владельцев 
опасных объектов.

В итоге, как уверяет страховое лоб-
би, полис будет доступным для массо-
вого клиента, но в то же время отсечет 
недобросовестных владельцев недви-
жимости, желающих при помощи 
страховки сменить ветхое жилье на 
новое. «За 300 тыс. руб. нельзя купить 
новый дом ни в одном регионе РФ»,— 
объясняет один из страховщиков.

Выплаты гражданам будут стро-
иться по такому принципу: первич-
ный ущерб покрывается страхов-
щиками, а в случае недостаточно-
сти выплат для восстановления жи-
лья последует помощь от государст-
ва, рассказал 

”
Ъ“ первый замести-

тель предcедателя правления «Сога-
за» Николай Галушин. Риски ЧС не-
обходимо включить во все договоры 
добровольного страхования жилья в 
качестве минимальных стандартов, 
считает он.

Одно из основных достоинств 
этой идеи заключается в том, что та-
кие «коробочные» продукты уже сей-
час пользуются спросом как в регио-
нах с низкими рисками ЧС, напри-
мер в Москве, так и на территориях, 
где стихийные бедствия являются ча-
стым событием, говорит глава дирек-
ции розничного бизнеса «Ингосстра-

ха» Виталий Княгиничев. В результа-
те жители регионов с низкими при-
родными рисками будут перестра-
хованы за счет страховых сборов по 
всей стране, поступающих в компен-
сационный фонд, объясняет он. Та-
кая система позволит избежать ситуа-
ции, когда жители, например, столи-
цы не страхуют свое жилье от ЧС, так 
как вероятность их наступления ми-
нимальна, а компании не хотят стра-
ховать недвижимость заведомо убы-
точных регионов, говорит господин 
Княгиничев.

Предложения страховщиков по-
вторно обсуждались в начале ноября 
на совещании у заместителя минист-
ра финансов Алексея Моисеева. Мин-

фин пока не выразил своего мнения 
по поводу этих предложений, гово-
рит заместитель руководителя депар-
тамента финансовой политики Мин-
фина Вера Балакирева. «Мы попроси-
ли страховщиков четко сформулиро-
вать свои предложения в виде законо-
проекта. Этим занимается Всероссий-
ский союз страховщиков»,— говорит 
она. Нужно посмотреть, как это укла-
дывается в ту концепцию, которая бы-
ла принята в первом чтении, только 
потом будет вынесено решение, до-
бавляет Вера Балакирева. Версия зако-
нопроекта, подготовленная страхов-
щиками, должна поступить в Мин-
фин в ближайшее время.

Вера Балакирева обращает внима-
ние на то, что субъекты РФ существен-
но различаются по характеристикам 
жилого фонда и его стоимости, обес-
печенности граждан жильем, их дохо-

ду, финансированию каждого субъек-
та. «Нам бы не хотелось никоим обра-
зом делать единую кальку и уравни-
вать в ответственности субъекты всей 
России»,— уверяет она. А в ЦБ счита-
ют, что предложения страхового со-
общества должны быть обязательно 
изучены — об этом 

”
Ъ“ сообщили в 

пресс-службе регулятора.

ОСАГО для жилья
О необходимости принятия зако-
на о страховании жилья от стихий-
ных бедствий Дмитрий Медведев го-
ворил с 2010 года. Закон, по его мне-
нию, должен научить людей «долж-
ным образом страховать свое жилье», 
чтобы не приходилось каждый раз 
экстренно изымать деньги на устра-
нение последствий ЧС из бюджета. В 
настоящее время государство оказы-
вает помощь независимо от того, бы-

ло ли застраховано имущество. При-
нятие закона может дать бюджету воз-
можность сократить расходы на вы-
платы пострадавшим от катастроф, 
рассчитывают в правительстве. К при-
меру, наводнение на Дальнем Восто-
ке в 2013 году обошлось государству в 
12 млрд руб.

Дмитрий Медведев неоднократно 
выступал за введение обязательно-
го страхования жилья, иначе, по его 
мнению, трудно приучить граждан к 
самостоятельной заботе о своем иму-
ществе: люди, надеясь на государство, 
не страхуют свое имущество, а «такая 
привычка не вполне правильная», не-
однократно указывал он. Но введение 
обязательного страхования жилья 
противоречит Гражданскому кодек-
су, согласно которому обязать страхо-
вать можно только ответственность.

После долгих поисков Минфин 
выбрал «добровольно-принудитель-
ную» модель страхования. В февра-
ле Госдума приняла в первом чтении 
подготовленный Минфином законо-
проект о страховании жилья. Он опре-
деляет базовые принципы страхова-
ния жилья от ЧС. Согласно докумен-
ту, страхование жилья будет добро-
вольным. Однако на полноценную 
помощь от государства при наступле-
нии стихийных бедствий сможет рас-
считывать только тот, кто заранее за-
страховал свое жилье. Такой гражда-
нин получит выплату от страховщика 
деньгами либо жильем. А не застрахо-
вавшие имущество получат жилье от 
государства только на условиях соци-
ального найма — без права привати-
зации, перепродажи или передачи по 
наследству.

Правительство будет устанавли-
вать перечень рисков, тарифы, мак-
симальную страховую сумму. А госу-
дарство намерено частично субси-
дировать выплату страхо-
вого возмещения.

На выпадении из смет по госстройкам строки «страхование» рынок потерял  
порядка 30 млрд руб. сборов. Компании намерены вернуть себе этот бизнес |18

Самый масштабный страховой проект после 
ОСАГО — страхование жилья от чрезвычайных 
ситуаций в федеральном масштабе — готовится 
к решающему чтению в Госдуме. В случае приня-
тия закона рынок может получить около 300 млрд 
руб. сборов, а граждане — добровольно-прину-
дительную страховку, стоимость которой компа-
нии обещают ограничить парой сотен рублей.

С
  19 |  Крупные брендовые страховщики вытеснили нишевых игроков  

с рынка аграрных рисков. В итоге процент серых схем в сегменте 
снизился, но упал охват страхованием посевных площадей

19 |  «Во всем мире считается: аграрий — банкрот, если потерял 30% 
урожая, поэтому нужна страховка. У нас же считается, что это  
барьер, который удерживает агрария от желания страховать риски»

Страховые виды на жилье

с20
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Новый полис страхования жилья  защитит  
в случае ЧС только стены, по ущербу обста-
новки и отделки квартиры выплат не будет
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страхование 

— госконтракты —

В настоящее время на рынке страхования СМР в России, 
по разным оценкам, работает от 20 до 30 страховых ком-
паний. В прошлом году на сборы по СМР приходилось 
3–4% страхового рынка, или около 40 млрд руб. «Осо-
бенностью рынка страхования СМР всегда была высо-
кая концентрация участников: доля десяти компаний-
лидеров в последние годы превышала 80%, и эта тенден-
ция сохраняется»,— говорит директор департамента 
страхования технических рисков страховой компании 
«Альянс» Екатерина Ускова.

До 2015 года 70–80% совокупной премии по страхо-
ванию СМР страховщики получали по договорам, ко-
торые заключались в рамках строительства на бюджет-
ные средства. Как правило, до 1% средств в строитель-
ных сметах тратилось на страхование. Сумма более 1% 
шла на страхование технологически сложных проек-
тов: уникальных мостов, туннелей, морских проектов, 
а также строительства в неблагоприятных геоклимати-
ческих условиях и длительного строительства. По ним 
расходы на страхование могли достигать 3–5%. Страхо-
вание рисков при возведении типового жилья обходи-
лось дешевле — от 0,2% до 0,8%.

«Ставки страховой премии по страхованию СМР на 
государственных стройках были выше, чем при страхо-
вании коммерческих строек. Порой разница доходила 
до двух раз,— рассказывает первый заместитель пред-
седателя правления 

”
Согаза“ Николай Галушин.— Одна-

ко очень важно разобраться в специфике ценообразова-
ния. Есть объекты, которые были явно переоценены, од-
нако были и другие, на страхование СМР по которым 1% 
было катастрофически мало, например туннели, мосты, 
технологически сложные, уникальные проекты, проек-
ты с длительным сроком строительства. Кроме того, го-
сударственный заказчик, а как следствие, и подрядчик 
по таким контрактам категорически не приемлют нали-
чие франшиз (неоплачиваемой части убытка.— 

”
Ъ“), что 

существенно меняет экономику договора страхования».
В предыдущие годы сборы росли ежегодно на 15–30%. 

Однако в прошлом году большую часть рынка страхова-
ния СМР страховщики потеряли. Дело не только в об-
щем кризисе. Летом прошлого года вышел приказ Мин-
строя №294, согласно которому из смет на строительст-

во, осуществляемого на средства из госбюджета, были 
исключены расходы на страхование СМР. Предполага-
лось, что полис СМР заменит банковская гарантия на 
сумму от 5% до 30% стоимости объекта. Еще прошлым 
летом Всероссийский союз страховщиков (ВСС) напра-
вил на имя главы Минстроя Михаила Меня письмо, где 
отмечал, что банковская гарантия экономически невы-
годна, так как она дороже полиса, компенсирует макси-
мум 30% стоимости объекта и применяется лишь в слу-
чае вины подрядчика, нарушившего условия контракта

Уйти от 1%
Хотя с приказа Минстроя, который существенно сократил 
рынок страхования СМР, прошло больше года, остались 
государственные стройки, в сметах которых еще сохра-
нилось страхование. Они прошли госэкспертизу в 2013–
2014 годах, но только сейчас по ним начинаются работы. 
«Поэтому в 2015-м, а возможно, еще и в 2016 году будут 
новые договоры СМР, начисления по которым еще будут 
сделаны по государственным стройкам,— полагает Нико-
лай Галушин.— Коммерческие же стройки как страхова-
лись, так и будут страховаться, а мы также наблюдаем, что 
и часть сознательных подрядчиков по государственным 
стройкам за собственные средства заключают договоры 
страхования СМР, не компенсируя свои расходы из сметы. 

В настоящее время, по словам вице-президента группы 
«Ренессанс страхование» Владимира Тинякова, на страхо-

вание СМР в рамках госстроительства приходится от чет-
верти до трети рынка страхования СМР, а остальное — на 
коммерческое страхование.

Страховщики говорят, что конкуренция на рынке 
страхования СМР усилилась. Поэтому отдельные страхо-
вые компании нередко прибегают к демпингу. «Многие 
подрядчики, которые работают по государственным, му-
ниципальным заказам и по частным проектам, теперь 
просто отказываются от страхования СМР,— комменти-
рует гендиректор страховой компании 

”
Гефест“ Алек-

сандр Миллерман.— А в ряде случаев страхователи пы-
таются застраховать свои риски по демпинговым ценам, 
много ниже экономически обоснованных тарифов. И 
этот демпинг, к сожалению, находит отклик у ряда стра-
ховых компаний, ищущих легких страховых денег и не 
думающих о будущих выплатах. Такая ситуация, конеч-
но, в первую очередь связана с общей нестабильной си-
туацией в экономике и стремлением сократить траты».

В этих условиях страховщики полны решимости вер-
нуться в госстроительство. Как сообщили в ВСС, союз ве-
дет с Минстроем переговоры о необходимости возвраще-
ния страхования рисков подрядных организаций в стро-
ительные сметы по госконтрактам.

«Если господрядчик заключил договор со страховой 
компанией, то расходы на возмещение последствий ава-
рии или другого события ложатся на ее плечи. Когда нет 
страхового договора, подрядчик в соответствии с Гра-
жданским кодексом будет вынужден за свой счет восста-
навливать объект и нести расходы, которые с этим со-
пряжены, в том числе платить работникам, закупать ма-

териалы, оплачивать их доставку,— объясняет прези-
дент ВСС Игорь Юргенс.— А если у подрядчика не ока-
жется средств на восстановление, все риски лягут на го-
сударство как на заказчика и придется изыскивать до-
полнительные средства из бюджета для продолжения 
строительства». Игорь Юргенс напомнил о том, что при 
строительстве одного порта два года подряд в период 
зимних штормов серьезно страдали портовые сооруже-
ния и их дважды пришлось восстанавливать.

Страховщики предлагают отказаться от установле-
ния предельной величины тарифа в сметах в 1%, а ком-
пенсировать расходы на страхование в размере, кото-
рый будет привязан к особенностям и сложностям про-
екта. Их инициатива — внедрить дифференцирован-
ный подход при составлении строительных смет, где 
тариф по заключенному договору может колебаться от 
0,1% до 1% от стоимости строительства. «Есть объекты, 
страхование которых может стоить 0,1%, а на страхова-
ние других на весь срок строительства и 5–6% будет не 
всегда хватать, особенно если проект будет выходить за 
установленные сроки строительства»,— говорит Нико-
лай Галушин. 

Страховщики расходятся в оценках того, как на стра-
ховании СМР отразится возвращение в госконтракты рас-
ходов на услуги страховых компаний. «Если это произой-
дет, рынок, конечно, вырастет, но не до докризисных зна-
чений,— полагает Владимир Тиняков.— Все-таки кризис 
существенно повлиял на строительную отрасль».

Александр Миллерман уверен, что «объем рынка уве-
личится и, возможно, темпы его роста вернутся на уро-
вень примерно 20% в год, как в докризисное время». Но 
не исключает того, что страховые тарифы по этому виду, 
которые в последнее время также резко снизились, не 
сразу вернутся на прежний уровень, и это может послу-
жить одним из факторов замедления роста.

Стройка ожиданий
Помимо возвращения расходов на страхование в сметы 
по госконтрактам страховщики рассчитывают на другие 
изменения. Так, по инициативе Минстроя в строительст-
ве должны появиться типовые формы контрактов с набо-
ром обязательств, ответственности, взаимоотношений за-
казчика и подрядчика. Кроме того, ВСС прорабатывает и в 
ближайшее время будет готов вынести на утверждение го-
сударственных органов новые экономически обоснован-
ные тарифы страхования СМР.

Для восстановления рынка страхования СМР до преж-
них показателей, конечно, должно начаться оживление 
в сфере строительства. «На наш взгляд, основная пробле-
ма рынка сейчас заключается именно в снижении объе-
мов строительства и проблемах с финансированием стро-
ек»,— отмечает Екатерина Ускова. Правда, страховщики 
возлагают надежды только на строительство инфраструк-
турных или коммерческих объектов.

В итоге участники рынка прогнозируют, что в текущем 
году он просядет на 20–30% по сравнению с 2014 годом, то 
есть составит около 28–32 млрд руб. «Еще большее паде-
ние, до 50%, ожидается многими в 2016 году»,— сообща-
ет Александр Миллерман. По словам Николая Галушина, 
объем рынка страхования СМР не превысит 30 млрд руб. 
«в лучшем случае».

Елена Григорьева

Страховщики хотят на госстройки
Больше года назад компании 
 фактически лишились рынка стра
хо вания строительномонтажных 
 рисков (СМР) на госстройках. 
 Приказом Минстроя расходы на по
лисы СМР были исключены из смет 
на госстроительство. Но страховое 
сообщество полно решимости вер
нуть себе этот сегмент, поскольку 
ставки страхования на госстройках 
в два раза выше, чем в коммерче
ском строительстве.

Возврат к государственным котлованам — новая задача 
 страхового лобби в кризис 
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— сельхозриски —

По статистике ЦБ в первом полугодии 
2015 года сборы по сельхозстрахова-
нию снизились более чем на треть по 
сравнению с тем же периодом 2014 
года — до 5,4 млрд руб. (–39%).

Сокращение рынка вызвано па-
дением премии по сельхозстрахова-
нию с господдержкой, которое при-
носит страховщикам львиную долю 
сборов по рискам сельхозпроизводи-
телей. Напомним, что закон «О сель-
скохозяйственном страховании, осу-
ществляемом с государственной под-
держкой» вступил в силу 1 января 
2012 года. По закону господдержка 
распространяется на страхование от 
катастрофических рисков — выпла-
та положена только тем аграриям, 
которые потеряли 25% урожая или 
сельхозживотных. За такую страхов-
ку сельхозпроизводитель уплачива-
ет только 50% премии. На оплату вто-
рой половины выделяется субсидия, 
которая на основании заявления аг-
рария перечисляется на расчетный 
счет страховщика.

За январь—июнь 2015 года участ-
ники рынка получили по субсиди-
руемому страхованию 4,7 млрд руб. 
В НСА динамику за полугодие объяс-
няли двумя факторами — резким ухо-
дом с рынка компаний, которые не 
имели долгосрочной стратегии раз-
вития и из-за этого испытывали про-
блемы с активами.

Вторая причина проседания рын-
ка — задержка с принятием норма-
тивной базы, учитывавшей измене-
ния закона о господдержке сельхоз-
страхования, принятые в 2014 го-
ду. Получилось так, что план сель-
хозстрахования с новыми ставками 
субсидирования на 2015 год вышел 
после весенней посевной. В итоге 
сельхозпроизводители не успели 
застраховаться по новым условиям, 
а страховщики — собрать соответст-
вующую премию. Кроме того, Банк 
России взялся за наведение порядка 
на рынке. Так, с начала 2015 года ре-
гулятор отозвал или приостановил 

лицензии десяти страховщиков, ко-
торые в сумме собирали свыше тре-
ти (или 34%) премии по субсидиру-
емому страхованию. Из них лицен-
зий лишились межрегиональная 
страховая компания АСКО, «Поддер-
жка. Иркутск», «Практика» и «Евро-
страхование».

В третьем квартале сельхозстра-
ховщики ощутили подъем. Так, по 
данным НСА, агрострахование с го-
споддержкой по итогам девяти ме-
сяцев 2015 года показало рост реаль-
ного рынка и по страхованию посе-
вов, и по обеспечению защитой сель-
хозживотных. За январь—сентябрь 
2015 года премия компаний НСА вы-
росла на 17% и составила 2,976 млрд 
руб., тогда как за аналогичный пе-
риод 2014 года — 2,538 млрд руб. 
Основная часть премии поступи-
ла по страхованию урожая сельхоз-
культур — 2,591 млрд руб. (рост на 
14%), а сборы по страхованию сель-
хозживотных составили 384,8 млн 
руб. (рост — 46%). «Это говорит о том, 
что рынок восстанавливается,— го-
ворят в НСА.— Хотя ряд компаний, 
например,  МСК и 

”
НАСКО Татарс-

тан“ — снизили свое участие в агро-
страховании с господдержкой пра-
ктически до нуля из-за полученных 
ранее убытков».

Однако, как полагает начальник 
отдела страхования сельхозпроиз-
водителей «Ингосстраха» Юрий Пав-
лов, рост объема премии за девять ме-
сяцев 2015 года вызван не увеличени-
ем вовлеченных в страхование сель-
хозпроизводителей, а ростом стои-
мости самих объектов страхования, 
что приводит к увеличению страхо-
вой суммы и, как следствие, большей 
премии по договору. Например, это 
происходит за счет увеличения цен 
на зерно. Если же цены начнут па-
дать, то и премии страховщиков пой-
дут вниз. «При этом картина по вовле-
ченности в страхование с господдер-
жкой остается неизменной, а в неко-
торых сегментах наметился доста-
точно сильный спад»,— подчеркива-
ет Юрий Павлов.

Аграрная битва
В сентябре ЦБ присвоил НСА статус 
единого объединения агрострахов-
щиков, но все полномочия по дан-
ному статусу союз получит с 1 янва-
ря 2016 года. Это означает, что НСА 
будет выступать ответственным за 
организацию централизованной си-
стемы агрострахования в партнерст-
ве с государством. Одна задача НСА 
— борьба со схемным страховани-
ем. На протяжении нескольких лет 
некоторые участники рынка агро-
страхования с господдержкой «сла-
вились» незаконным обогащением. 
Так, пять лет назад директор «Агро-
страхование-Сибирь» Константин 
Мецлер был обвинен в создании пре-
ступной группы с целью похищения 
бюджетных средств, выделяемых на 
страхование с господдержкой, а со-
трудники страховой компании «Ца-
рица» с помощью поддельных спра-
вок о наступлении страхового слу-
чая присваивали бюджетные день-
ги, предназначенные для компен-
сации затрат аграриев на страхова-
ние. Три года назад Генпрокуратура 
объявила результаты проверки это-
го рынка. Оказалось, что ряд стра-
ховщиков виновен в незаконных от-
казах в выплатах и их занижении, 
а Федеральная служба по финансо-
вым рынкам (страховой регулятор в 
то время) — в слабом контроле над 
страховщиками. Ущерб был оценен 
в 1 млрд руб.

«Думаю, что сам факт признания 
государственными органами целе-
сообразности формирования одно-
го профобъединения на рынке агро-
страхования означает, что схемы со-

хранились, а бороться с ними пред-
лагают страховщикам самостоя-
тельно, через механизм саморегули-
рования в рамках одного профобъ-
единения,— говорит первый заме-
ститель председателя правления 

”
Согаза“ Николай Галушин.— Счи-

таю, что один союз задачу ликвида-
ции схем в агростраховании решит. 
Ему это по плечу».

Еще в сентябре НСА направил в 
правительство информацию о мо-
шенничествах при страховании с го-
споддержкой в России. «Практиче-
ски сейчас идет речь о том, что для 
получения неправомерной страхо-
вой выплаты применяются техно-
логии, близкие к технологиям рей-
дерства — с многократной переда-
чей прав требования и сменой судеб-
ных инстанций на те, которые фак-
тически лишены возможности объ-
ективного рассмотрения дела,— от-
метили в НСА.— Эти 

”
юридические 

технологии“ применяются сегодня 
не только в агростраховании — они 
возникли в автостраховании, но их 
мошенническая природа особен-
но заметна в страховании агрорис-
ков, так как тут задействованы бюд-
жетные средства и система работает 
с участием государства. И они точно 
так же могут применяться в других 
областях, например медицинском 
страховании, что уже отмечается».

Сами фермеры преобразование 
НСА в единое объединение агростра-
ховщиков поддерживают. «По наше-
му мнению, на рынке агрострахо-
вания останутся серьезные игроки 
с оказанием реальных страховых 
услуг, повысятся качество этих услуг 
и ответственность страховых компа-
ний»,— говорит заместитель генди-
ректора Национального союза сви-
новодов Владимир Курленко.

Выйти к фермеру
Участники рынка уверены, что самое 
главное — убедить фермеров в необ-
ходимости страхования. Эксперты 
отмечают, что покупка несубсиди-
руемых полисов в основном выну-
жденная. Спрос в основном форми-
руют банки и лизинговые компании. 
«Если банки или лизинговые компа-
нии требуют от фермера страховку, 
он страхуется, так как в противном 
случае останется без кредита или ли-
зинга,— объясняет Юрий Павлов.— 
На сегодняшний день есть один нега-
тивный фактор, который полностью 
дискредитирует этот вид страхова-
ния,— это возможность получать суб-
сидии от государства. Логика сельхоз-
производителя проста: зачем платить 
за страховку, заниматься сбором и за-
полнением бумаг, ведь если случится 
какая-то чрезвычайная ситуация, го-
сударство всегда безвозмездно выде-
лит средства». Впрочем, государство 
больше не готово тратить деньги на 
беспечных фермеров. Так, впервые в 
следующем году будет сформирован 
бюджет на поддержку сельхозпроиз-
водителей, пострадавших от чрезвы-
чайных бедствий: он составит 12 мл-
рд руб., но деньги будут выделяться 
только застрахованным хозяйствам.

«Портфель нашей компании на 
96–97% состоит из договоров стра-
хования с государственной поддер-
жкой. Хотя определенный интерес со 
стороны сельхозпроизводителей к не-
субсидируемому действительно есть, 
но, понимая, что риски по нему мо-
гут стоить дороже либо набор собы-
тий может быть уменьшен, они выби-
рают страхование с господдержкой 
из-за опции 50% оплаты государст-
вом второй части взноса»,— объясня-
ет начальник управления андеррай-
тинга и методологии сельскохозяйст-
венных рисков страховой компании 
«Согласие» Татьяна Мельникова. Стра-
ховщики едины в том, что существу-
ющий уровень охвата сельхозпроиз-
водителей страхованием никого не 
устраивает. По оценке Федерального 
агентства по государственной поддер-
жке страхования агропромышленно-
го производства, в 2015 году было за-
страховано около 8% посевных пло-
щадей. «Страхование не покупают. 
Надо ответить на вопрос почему и на 
этом основании для решения этой за-
дачи проводить реформу агрострахо-
вания»,— уверен Николай Галушин.

Страховщики предлагают увя-
зать государственную поддержку се-
ла с фактом заключения или нали-
чия действующего договора страхо-
вания. «Сейчас субсидируется часть 
процентов по банковским кредитам. 

Ну какой смысл субсидировать бан-
ковский процент, если сам урожай 
не будет застрахован, соответствен-
но, может погибнуть, что приведет к 
тому, что и сам банковский кредит не 
будет возвращен? — задается вопро-
сом Николай Галушин.— В случае же 
страхования будущего урожая при 
выплате возмещения будет произве-
дено погашение задолженности пе-
ред банком, а также будет оставаться 
объем средств для приобретения но-
вого посевного фонда, удобрений и 
так далее».

Также страховщики уверены в не-
обходимости «географического пере-
распределения» субсидий. Так, быва-
ет, что для страхования в развитых аг-
рарных регионах денег выделяется 
меньше и их не хватает, а в менее раз-
витых образуется избыток субсидий.

Сейчас НСА прорабатывает вари-
анты нескольких направлений со-
вершенствования и развития систе-
мы агрострахования. Один из вари-
антов предусматривает полный от-
каз от порога гибели урожая для оп-
ределения страхового случая или его 
снижение до минимальных 5% (сей-
час он равен 25%, с 2016 года — 20%). 
«Это возможно, но при условии повы-
шения гибкости программы за счет 
расширения диапазона безусловной 
франшизы (от 5% до 50%) и страховой 
суммы (от 100% до 50%). Второй важ-
ный момент: необходима норматив-
ная база для сочетания страховой за-
щиты и помощи при чрезвычайных 
ситуациях, с тем чтобы эти системы 
не конкурировали, а дополняли друг 
друга»,— отмечают в союзе. Есть так-
же предложения по созданию особых 
программ для страхования сельхоз-
предприятий малого бизнеса — се-
годня данный сегмент практически 
не охвачен агрострахованием.

Фермеры со своей стороны над-
еются на реформы, которые помогут 
и им. «Страхование с господдержкой 
предусматривает только катастрофи-
ческие риски, без господдержки оста-
ется гораздо большее количество ри-
сков и, соответственно, больший 
спектр тарифов. Количество рисков 
при получении кредитов не ограни-
чивается катастрофическими,— уве-
рен Владимир Курленко.— Необхо-
димо использовать опыт и упростить 
как процедуру страхования, так и про-
цедуру при наступлении страхового 
случая. Чтобы это работало по прин-
ципу одного окна». По его словам, се-
годня фермеру в обоих случаях необ-
ходимо сначала собрать различные 
справки в одних госструктурах, а по-
том предоставить их другим.

Елена Григорьева

Вывод с поля
Меры ЦБ по «зачистке» рынка агрострахования 
стали одной из основных причин снижения пре-
мии на нем. Место нишевых агростраховщиков, 
которые ранее увлекались серыми схемами, за-
няли крупные брендовые компании. Им и пред-
стоит выстраивать централизованную систему 
страхования аграриев под эгидой единого про-
фобъединения — Национального союза агро-
страховщиков (НСА).

С уходом серых схем из сельхоз-
страхования оскудел и поток премий 
в сегменте
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— мнение —

Схемы по осваиванию субси-
дий в агростраховании в настоя-
щий момент занимают 15% рын-
ка, юристы, так же, как и в ОСАГО, 
провоцируют увеличение выплат, 
а национальный госперестрахов-
щик может получить агрорисков 
на 30 млрд руб. Об основных про-
блемах и тенденциях в сельхоз-
страховании в интервью ”Ъ“ рас-
сказал президент Национального 
союза агростраховщиков (НСА) 
КОРНЕЙ БИЖДОВ.

— Как происходит процесс при-
соединения к НСА активов «Агро-
промстраха»? В каком состоянии 
находятся ваши коллеги из этого 
объединения?
— В соответствии с последними изме-
нениями законодательства мы долж-
ны принять фонд компенсационных 
выплат, который сформирован дру-
гим профобъединением. Напомню, 
это 5% от полученной премии по сель-
хозстрахованию с господдержкой. 
По нашим оценкам, фонд второго 
объединения должен быть сопоста-
вим с нашим, в котором сейчас около 
900 млн руб. Охват рынка компани-
ями НСА и участниками «Агропром-
страха» всегда был приблизительно 
одинаков: в нашем случае он состав-
лял примерно 60%. По официальным 

данным ЦБ РФ, компании второго со-
юза за три с половиной года получи-
ли не менее 5,7 млрд руб. средств го-
споддержки. Соответственно, расчет-
ная величина его фонда компвыплат 
составляет порядка 600–800 млн руб.

Согласно закону, получить средст-
ва второго фонда мы должны до 1 мар-
та 2016 года. Мы настаиваем на том, 
чтобы независимая компания прове-
ла аудит состояния этих средств. По 
имеющимся у нас сведениям, в ком-
пенсационном фонде второго сою-
за осталось не более пары сотен мил-
лионов рублей. Напомню, по закону 
фонд можно было «распаковать» толь-
ко с 1 января 2014 года и его средства 
могут быть потрачены только в случае 
отзыва лицензии у члена ассоциации 
для выплат долгов по возмещению аг-
рариям застрахованных убытков.
— Часть участников «Агропромс-
траха» не справилась с санкциями 
ЦБ — с 2012 года они были приме-
нены к 20 компаниям данного со-
юза, покинувшим рынок, поэтому 
логично, что средства фонда по-
трачены.
— Верно. Данный фонд тратился вто-
рым объединением и на кредитова-
ние своих страховщиков, что абсо-
лютно недопустимо по закону. Кроме 
того, у нас есть сведения, что его сред-
ства размещались в банках, которые 
на данный момент лишены лицен-
зии. Поэтому, по нашему ощущению 

ситуации, мы можем получить не бо-
лее 30% от расчетной суммы. Для нас 
было принципиальным не смеши-
вать фонд НСА с их фондом, что сегод-
ня специально закреплено в законе. В 
течение трех лет они будут существо-
вать у нас раздельно, для того чтобы 
все иски и претензии по долгам участ-
ников «Агропромстраха» не касались 
средств фонда НСА. Могу сказать, что 
из компаний второго союза, реально 
работающих на рынке, осталось три-
четыре страховщика, они уже подали 
нам заявления о вступлении в НСА.
— Этот уход с рынка проблемных 
агростраховщиков подорвал вы-
полнение плана по охвату страхо-
ванием посевных площадей?

— Совершенно верно. У нас есть пла-
новые показатели по страхованию, 
которые устанавливает правительст-
во: 12,5% посевных площадей. На се-
годняшний день охвачено страхова-
нием 8,6%. В прошлые годы этот пока-
затель колебался в диапазоне от 16% 
до 18%. Но уход неработающих коллег 
не единственная причина его сниже-
ния. Минсельхоз на каждый год уста-
навливает ставки субсидирования, 
которые каждый раз должны быть 
определены к концу предыдущего 
года, то есть до начала сезона страхо-
вания. А в этом году рынок получил 
их только 20 июня, когда закончил-
ся сев яровых. Поэтому яровые обо-
шлись практически без страхования. 
Ни аграрии, ни страховщики не мо-
гли страховать их, потому что не зна-
ли, какими будут ставки государства. 
А без знания ставок нельзя получить 
субсидии. Кроме того, давайте не за-
бывать, что 2015 год был проблем-
ным с точки зрения получения агра-
риями кредитов на посевные работы. 
У сельхозтоваропроизводителя часто 
физически нет средств даже на стра-
ховой взнос в размере 50%, который 
он должен оплатить. Этой ситуацией 
воспользовались агроюристы и раз-
ного рода мошенники, которые офор-
мляли ему займы, потом получали 
субсидии и фабриковали выплаты.
— А как сказывается на охвате 
страхованием наличие порога ги-

бели урожая? Если аграрий полу-
чает убытки менее 25% урожая, вы-
плату он не получит.
— Изначально законодатель ввел этот 
порог на уровне 30%, чтобы сделать 
страхование недорогим, доступным 
продуктом для агрария. Порог гибе-
ли 30% это международная практи-
ка. Во всем мире считается: аграрий 
— банкрот, если потерял 30% урожая, 
поэтому нужна страховка. У нас же 
распространено мнение, что это ско-
рее барьер, который удерживает агра-
рия от желания страховать риски. Се-
годня мы не возражаем против отме-
ны данного порога для стимулирова-
ния страхователя. К слову, в будущем 
году у аграриев появится еще один 
стимул: в бюджете РФ на 2016 год за-
фиксировано, что средства в разме-
ре 12 млрд руб. могут пойти в качест-
ве помощи только аграриям, постра-
давшим от ЧС, которые застрахованы.

Еще одна большая проблема, ко-
торая тормозит развитие сельхоз-
страхования с господдержкой,— это 
низкие ставки субсидирования. В 
идеале ставки, по которым рассчи-
тывается господдержка, должны 
совпадать с расчетными тарифами 
страховщика. Мы же сталкиваемся 
с нехваткой ставок в 20–40%, это те-
ма наших постоянных дискуссий с 
Минсельхозом. Кроме того, за три го-
да размер субсидий на сельхозстра-
хование практически не менялся: 

оставался на уровне 5–6 млрд руб. 
При заметном росте стоимости зер-
на за этот период недостаток бюдже-
тирования очевиден.
— Какова в настоящий момент до-
ля схем в агростраховании?
— Если под схемами понимать не ре-
альное страхование, а осваивание 
субсидий под его предлогом, то речь 
может идти о 30% рынка в целом. В не-
которых регионах эта доля достигает 
50% и даже больше. Такая ситуация на-
блюдалась до мероприятий ЦБ по вы-
явлению пустых компаний, не имею-
щих активов. Сейчас, после них, оста-
лось порядка 15% схем. Кроме того, 
надо понимать, что существуют абсо-
лютно нормальные рисковые догово-
ры, юридически так оформленные, 
чтобы недобросовестный аграрий не 
злоупотреблял тем, что страховщик, 
например, не может быстро выехать 
на место, где произошло чрезвычай-
ное событие.

К сожалению, существует ряд ре-
гионов, где мошенничество аграри-
ев носит систематический и почти 
массовый характер, например Алтай 
или Волгоградская область. Именно 
в этих регионах мы получаем боль-
шинство исков от агроюристов, ко-
торые фабрикуют выплатные дела. 
Они, как и автоюристы, уговарива-
ют клиента страховщика переусту-
пить им права требования 
по выплате.

«Яровые в этом году обошлись без страхования»
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страхование 

— мнение —

Пока, к счастью, это не та-
кая масштабная пробле-

ма, как в ОСАГО, но очень серьезная. 
В количестве обращений за выпла-
тами доля спровоцированных агро-
юристами случаев достигает 15–20%.
— Насколько часто у страховщи-
ков происходят споры с агрария-
ми по выплатам? И как космиче-
ский мониторинг должен снять 
эту проблему?
— В агростраховании посредст-
вом судебных исков проблема вы-
плат решается примерно в 2% слу-
чаев. Частично снять противоречия 
между сельхозтоваропроизводите-
лем и страховщиком может страхо-
вая оценка с помощью космическо-
го мониторинга. Это прежде всего 
агроклиматический мониторинг, 
который может подтвердить погод-
ные условия на конкретную дату. 
Это важно при спорах, было событие 
страховым или нет. Мы заключили 
договор с фирмой, которая нам услу-
ги такого мониторинга будет постав-
лять. У НСА к этим данным будет до-
ступ с точностью до конкретного хо-
зяйства и конкретного поля.
— НСА — единственный из сою-
зов на рынке, который заявил о 
своей поддержке создания госу-
дарственного перестраховщика 
и готовности передать ему риски. 
О каких рисках идет речь?
— Агрориски никак не связаны с 
санкциями (национальный пере-
страховщик (НПК) создается пре-
жде всего как емкость для клиентов 
страховщиков из санкционного спи-
ска.— 

”
Ъ“), но появление НПК отве-

чает нашим интересам. Дело в том, 
что размещение наших рисков за ру-
бежом всегда было сопряжено с серь-
езными сложностями — например, 
некоторые виды рисков, связанных 
с ЧС в сельском хозяйстве, не понят-
ны западным партнерам. Между тем 
если в конкретном регионе плохо 
работают органы, которые отвечают 
за ветеринарный надзор, то распро-
странение ЧС по целой отрасли — 
свиноводству, например — — гаран-

тировано. Риски наводнения в кон-
кретных регионах, риски засухи, за-
морозков, африканской чумы сви-
ней — это все можно передать в пере-
страхование НПК. Мировая практи-
ка показывает, что во многих стра-
нах, где есть НПК, она является агро-
перестраховочной компанией: в Тур-
ции, Испании, других странах. По са-
мой общей предварительной оценке 
экспертов, при условии квотного пе-
рестрахования всех сельскохозяйст-
венных рисков (и растениеводства, 
и животноводства) в размере 10% в 
государственной перестраховочной 
компании может быть размещено до 
30 млрд руб. ответственности.
— Сельхозтоваропроизводители 
существенно выиграли от про-
дуктовых контрсанкций России?
— Безусловно.
— Страховщики отреагировали 
на растущее благосостояние по-
тенциальных клиентов — компа-
нии охотнее стали заходить в сег-
мент агрострахования?
— Я бы сказал, что страховые ком-
пании пока проявляют насторожен-
ное отношение, которое нельзя на-
звать активным. Но ни одна отрасль 
не рванула так вперед в течение по-
следних пяти лет, как аграрный сек-
тор — на текущий момент, к приме-
ру, Россия вошла в тройку мировых 
производителей продовольствен-
ной пшеницы. И это должно сопро-
вождаться страховым обслуживани-
ем. В первую очередь компаниям ме-
шают развернуться на данном рын-
ке опасения относительно коррум-
пированности представителей мно-
гих региональных органов управле-
ния АПК. Но мировая практика по-
казывает, что локомотивом отрасли 
становится именно сельхозстрахова-
ние с господдержкой, и у рынка в не-
далекой перспективе хорошие шан-
сы роста. Я считаю, что это один из 
самых перспективных видов стра-
хования в России. По нашим прогно-
зам по итогам в целом реальное аг-
рострахование прибавит по сборам 
15–20% в 2016 году.

Интервью взяла  
Татьяна Гришина

«Яровые в этом году 
обошлись  
без страхования»

— перспектива —

В свою очередь, регионы 
смогут дополнять пере-

чень рисков, увеличивать страховую 
сумму и субсидию. Стоимость и усло-
вия страхования будут определяться 
также на местном уровне террито-
рий субъектов РФ, так как риски ка-
тастроф везде разные, следует из за-
конопроекта. Минимально такой по-
лис должен будет покрывать риск ут-
раты жилья от пожара, наводнения, 
иных стихийных бедствий.

Но страховщики считают, что в 
документе не хватает конкретики, а 
именно механизмов, которые сдела-
ли бы страхование жилья привлека-
тельным, доступным и удобным для 
большей части населения. «Чтобы на-
грузка на бюджет существенно сни-
зилась, предлагаемых мер в качест-
ве стимула к страхованию жилья сов-
сем недостаточно»,— говорит заме-
ститель гендиректора «ВТБ страхова-
ния» Сергей Конкин. Принятие и раз-
работка программ страхования отда-
ны на откуп регионам, это приведет 
к тому, что на разных территориях 
ситуация будет неодинаковой: будут 
разные уровни покрытия, тарифы, 
технологии возмещения ущерба.

Поэтому страховщики выступа-
ют за единые федеральные условия 
страхования. «Важно обеспечить еди-
ный подход к страхованию на терри-
тории разных регионов, использова-
ние привычных инструментов опла-
ты, например единых платежных до-
кументов на оплату коммунальных 
и иных услуг, связанных с жильем 
человека»,— говорит господин Кон-
кин. По мнению Николая Галушина, 
следует не ограничивать набор ри-
сков природными катастрофами, а 
распространить страховую защиту 
на бытовые пожары и взрывы как на-
иболее частые причины поврежде-
ния жилья.

Основная проблема законопроек-
та Минфина в его нынешнем виде — 
это неясность со страхованием жилья 
в зонах регулярных затоплений, по-
жаров, отмечает вице-президент «Ре-
нессанс страхования» Владимир Ти-
няков. Он предполагает, что риски 
проблемных территорий, вероятнее 
всего, будут субсидироваться за счет 
субъектов, в которых ситуация ста-
бильная. «Если программа будет ра-

ботать повсеместно, то и страховщи-
ки будут иметь возможность балан-
сировать портфель и работать в ши-
роком круге регионов»,— говорит 
директор департамента страхования 
имущества физических лиц «Аль-
фаСтрахования» Ирина Карнаева.

Заманчивые перспективы
В Банке России считают, что страхова-
ние жилья может стать одной из суще-
ственных точек роста страхового рын-
ка в целом, однако не называют по-
тенциального размера сборов. В РФ, 
по данным Росстата, больше 63 млн 
квартир и больше 17 млн частных 
жилых домов. Потенциальный объ-
ем рынка оценивается экспертами в 
300 млрд руб., говорит Виталий Кня-
гиничев. По данным ЦБ, в 2014 году 
компании собрали по страхованию 
имущества физических лиц 38,6 мл-
рд руб. (+53% к показателям предыду-
щего года). Сейчас доля добровольно 
застрахованного жилья не превыша-
ет 5–7%, но год от года процент охва-
та страхованием постепенно увели-
чивается, продолжает господин Кня-
гиничев. Например, за три квартала 
2015 года прирост премий по страхо-
ванию жилья составил около 17%: рас-
тут продажи «коробочных» продук-
тов, увеличивается количество кли-

ентов, приобретающих полисы он-
лайн. Идеальным результатом было 
бы достижение в течение трех лет ра-
боты закона 50-процентного проник-
новения страхования жилья, что оце-
нивается в 80–100 млрд руб. премии, 
говорит Виталий Княгиничев. Оцен-
ка гендиректора «Зетта страхования» 
Игоря Фатьянова менее оптимистич-
на: он полагает, что принятие закона 
не принесет рынку более 70 млрд руб.

Страховщики отмечают, что ситуа-
ция со страхованием недвижимости 
в РФ очень неровная. Если не прини-
мать во внимание ветхое и незареги-
стрированное жилье, то охват стра-
хованием жилых помещений до сих 
пор составляет меньше 3%, говорит 
управляющий продуктами правле-
ния розничного страхования «РЕСО 
Гарантии» Ирина Ольшанская. Иначе 
обстоят дела с московской городской 
программой льготного страхования 
жилья, где доля застрахованных квар-
тир превысила по результатам десяти 
лет работы программы 60%. «Конеч-
но, хотелось бы добиться таких успе-
хов в масштабах всей страны,— при-
знается она,— но если не во всех ре-
гионах страховая премия будет соби-
раться ежемесячно с помощью еди-
ного платежного документа вместе 
с коммунальными услугами, как это 

происходит в Москве, то прогнозиру-
емая доля на порядок меньше».

Сборы будут зависеть от наполне-
ния программы и от ее условий, про-
должает Ирина Ольшанская: будет 
она покрывать только риски ЧС или 
же будет возможность расширить ее 
за дополнительную плату, все типы 
жилья можно будет застраховать или 
будут введены какие-то ограничения.

Систему компенсаций можно счи-
тать эффективной и реально решаю-
щей проблему в случае, если доля за-
страхованных объектов будет состав-
лять примерно 80%, считает Ирина 
Карнаева из «АльфаСтрахования». На 
достижение этого показателя может 
уйти несколько лет. «При разработке 
законопроекта мы не ставили цели, 
чтобы во всех регионах России стра-
хование одновременно одинаково за-
работало, страхование сейчас не ре-
шит всех проблем, нужен комплекс 
мер»,— объясняет один из авторов 
проекта, Вера Балакирева. 

Главное, чтобы потенциальной вы-
платы по будущей федеральной про-
грамме клиенту хватало на замену 
жилья без проблем, уверен президент 
Ассоциации защиты страхователей 
Николай Тюрников: «Страховая сум-
ма должна равняться действительной 
стоимости жилья, иначе страхова-
ние вновь себя дискредитирует в гла-
зах населения, как это уже произош-
ло с ОСАГО,— говорит он.— Выплата 
должна быть полной, без всяких изно-
сов и вычетов. Человек должен прий-
ти на рынок и смочь купить пусть и не 
новый дом или квартиру, но и не что-
то заведомо худшее, чем у него было». 
В полисы обязательно нужно вклю-
чать и бытовые риски, иначе людям 
будет непонятно в случае уничтоже-
ния, например, квартиры в результа-
те бытового пожара, почему они не 
получают выплату. Одним словом, 
страхование должно быть цивили-
зованным, заключает Николай Тюр-
ников, чтобы выплаты и премии бы-
ли справедливыми и люди платили 
только за страхуемый риск.

Законодатели вряд ли быстро смо-
гут прийти к согласию по проекту в 
кризисный год. Чиновник аппарата 
правительства не уверен, что закон 
удастся принять в осеннюю сессию: 
пока слишком много спорных мо-
ментов, заявил он 

”
Ъ“.

Александра Гвоздикова

Страховые виды на жилье

У С П Е Ш Н Ы Й  П Р И М Е Р  С Т О Л И Ц Ы

В Москве с 1996 года действует городская программа льготного страхования квартир. Застра-
ховать жилье просто: для этого необходимо поставить соответствующую галочку при оплате 
коммунальных услуг и ежемесячно платить взнос. По условиям программы столичное правитель-
ство участвует в возмещении ущерба (при страховании жилых помещений по основному варианту 
компенсирует 15% ущерба, по альтернативному — 5%, по страхованию общего имущества 
— 25%), благодаря чему страховой тариф ниже, чем по аналогичным коммерческим страхо-
вым продуктам. Например, страхование квартиры площадью 70 кв. м обойдется его хозяину 
в 113 руб. либо 190 руб. в месяц в зависимости от страховой суммы.

В перечень страховых рисков включены: пожар и действия пожарных по тушению пожара; 
аварии систем отопления, водопровода, канализации, внутреннего водостока; взрыв по любой 
причине (кроме терактов); ураган, смерч, шквал, сильный ветер (более 20 м/с) и сопровождаю-
щие их атмосферные осадки. В случае признания жилья непригодным для проживания застрахо-
ванным гарантируется предоставление другого жилья.

Основной и альтернативный варианты страховой суммы: 36 300 руб. и 54 450 руб. 
за 1 кв. м общей площади квартиры соответственно. Повышенную страховую сумму можно 
выбрать только при обращении непосредственно к страховщику. Сейчас по программе 
работают семь страховщиков: «АльфаСтрахование», ВСК, «ВТБ Страхование», МАКС, МЕСКО, 
«Согласие», «Согаз», между ними поделены административные округа Москвы.

По последним совокупным открытым данным, за 11 месяцев 2014 года страховщики выпла-
тили москвичам по программе около 221 млн руб., включая бюджетную субсидию в размере 
66 млн руб. по 6,3 тыс. страховых случаев. Региональные программы страхования жилья есть 
также в Екатеринбурге, Ярославле и Краснодарском крае. Везде власти субсидируют выплату. 
Однако в других городах и регионах такие программы не прижились, так как по рассказам стра-
ховщиков власти не желали их поддерживать ни административно, ни финансово.
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